
 

Fête de reconnaissance  

soulignant les 70 années de présence  

des Frères Maristes à Château-Richer 
 

(1953-2023) 
 

Dimanche 18 juin 2023  

à la messe de 10h30 

en l’église de Château-Richer 
 

 

L’abbé Jean-Luc Laflamme, 
Père Jacques Fortin, 

Père Raymond Moreau, 
Père Maurice Dionne 



 

 

 

 

 

 

 

HOMMAGE AUX FRÈRES MARISTES. 

 

M. Le Supérieur de la Congrégation des Frères Maristes, 

Mme la Conseillère municipale de la Ville de Château-Richer, 

M. Le Curé, Aumônier du Conseil la Visitation de Château-Richer no 9797, 

M. Le Grand Chevalier du Conseil 9797, 

Mesdames et Messieurs.  

 

D’où vient le nom de maison « Mont Champagnat » ? Est-ce parce que l’endroit y 

était champêtre ou parce qu’on y faisait du bon champagne ? Aucune de ces 

réponses ! 

Le nom fut donné en l’honneur du fondateur de la congrégation « l’abbé Joseph-

Benoit Marcellin Champagnat, prêtre français qui vécut de 1789 à 1840, fut béatifié 

en 1955 par le Pape Pie XII et canonisé par le Pape Jean-Paul II en avril 1999. Il est 

fêté le 6 juin ! 

 

En septembre 1952, les Frères Maristes se portent acquéreur d’une ferme de 450 

âcres dans le « haut du Château ».  Après 2 ans de construction, la maison est 

inaugurée le 26 août 1954. Ils quittent donc Saint-Gabriel-de-Valcartier pour 

Château-Richer, répondant ainsi à leur besoin d’espace. 

Sa vocation première fut d’héberger des postulants et des novices ; sa seconde, 

de servir de centre de repos et de soins pour les frères âgés ou malades. C’est 

ainsi que plusieurs frères y ont séjourné plus ou moins longtemps comme 

enseignants, directeurs, administrateurs voir même comme patients à l’infirmerie. 

 

C’est en 1972 qu’on y a déménagé le Centre Administratif Provincial et en 2003 on 

y a centralisé toutes les archives de l’œuvre Mariste au Canada depuis 1885, 

donnant ainsi une très grande notoriété à la « Maison Champagnat ». 



Avec la diminution importante des candidats, le vieillissement de la communauté, 

les Frères Maristes ont donc décidé… voir se résigner … de vendre cet édifice à 

un promoteur en 2015, lequel a ouvert un nouveau centre en 2018 et dont nous 

connaissons le dénouement aujourd’hui. 

 

Vous nous quitterez à la fin du mois, en ayant écrit quelques pages d’histoire de 

notre vie paroissiale tant sur le plan religieux qu’économique. 

En effet, au cours de ces années, vous nous avez ouvert votre porte. Beaucoup 

parmi nous avons assisté à la messe du dimanche et à la « messe de minuit » 

dans votre magnifique chapelle, sous la direction musicale de Mme Gisèle Ruel, 

où plusieurs s’y sont mariés et en conservent de merveilleux souvenirs !  De plus, 

vous avez rendu d’innombrables services à notre paroisse par votre implication à 

notre vie chrétienne. À titre d’exemple, le 11 octobre 1987, votre communauté, 

représentée par deux de vos frères, et cinq équipes de parents avez donné la « 

première catéchèse à domicile » à 56 jeunes … et cela n’est qu’un dossier parmi 

tant d’autres ! Sans oublier que vous avez permis l’utilisation de votre grande salle 

pour diverses activités dont les réceptions « après funérailles ». 

Vous avez su assurer la subsistance à plusieurs familles, « en tant qu’employeur 

discret »  par la diversité de vos activités, notamment, dans les secteurs de 

l’enseignement, la santé (la gestion d’une infirmerie où médecins et infirmiers y 

ont pratiqué leurs professions et prodigué de très bons soins), l’entretien 

ménager, la cafétéria et sa cuisine, l’exploitation de la ferme laitière et la 

production de légumes (grands consommateurs de citrouilles et de rhubarbe), 

sans oublier l’exploitation de l’érablière ( à défaut de champagne … on produit du 

sirop d’érable ! ). Le nombre d’emplois créés doit-être surprenant ! 

Également, nous avons pu bénéficier de votre infrastructure extérieure, la 

patinoire, où des parties de hockey mémorables (pour les jeunes garçons que 

nous étions) y ont été jouées avec et ou contre vos résidents et à d’autres 

moments le « village » contre le « haut du Château ». Quels beaux souvenirs ! 

 

Nous ne saurions terminer, sans souligner votre précieuse contribution et 

collaboration au sein des Chevaliers de Colomb du Conseil la Visitation de 

Château-Richer no 9797, en mettant vos locaux à notre disposition dès les 

premières années de la création de notre conseil soit en 1988 pour se poursuivre 

jusqu’en 2002 (après l’inauguration du Centre Olivier Le Tardif, le 10 novembre 

2001) et cela toujours gratuitement. C’est tout à votre honneur !  



Depuis la création du Conseil 9797, votre présence s’y est faite remarquée : l’un 

des premiers « secrétaire-archiviste » fut le frère Paul-Henri Paquet, la première 

initiation s’est tenue à « la maison Champagnat » et plusieurs frères ont été 

membres de notre conseil. Aujourd’hui, nos archives indiquent que 4 frères sont 

toujours membres de notre organisation. 

Que de « soupers d’accueil » nous y avons tenus, grâce à la disponibilité de votre 

salle et de la cuisine. Recevez aujourd’hui, notre plus grande reconnaissance et 

nos remerciements les plus sincères. 

 

En terminant, nous vous adressons nos remerciements pour tout votre 

accomplissement dans notre communauté paroissiale et pour tous les services 

que vous y avez rendus pendant ces 70 ans passés parmi nous !  Nous 

conserverons de vous un souvenir impérissable. 

Bonne chance dans la poursuite de votre mission et que votre avenir soit à l’image 

de ce que vous avez accompli pour les paroissiens et paroissiennes de Château-

Richer.  

« Merci, merci beaucoup chers Frères maristes » ! 

Les Chevaliers de Colomb du Conseil la Visitation de Château-Richer no 9797 

Jacques Pichette, Secrétaire-archiviste 

 

Quatrième Degré des Chevaliers de Colomb 9797 



Voici quelques photos de cette fête de reconnaissance. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Discours de M. Jacques Pichette 



 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les Frères Maristes 



 
Remerciement des Frères Maristes  

à l’occasion de cette fête de reconnaissance 
 

 

Chers co-paroissiens,  

 

Nous avons été touchés par votre invitation à cette fête de reconnaissance envers 

la communauté mariste. Nous recevons cette invitation comme une étape 

importante de vivre notre deuil de la belle région de la Côte de Beaupré et des 

gens qui y vivent. Voilà une première belle contribution de votre part.  

 

Au nom des Maristes, je tiens à remercier l’équipe pastorale de la paroisse pour 

cette belle initiative en notre endroit, dont M. Le Curé Jacques Fortin et M. le 

Président de l’Assemblée de la Fabrique, Lucien Vézina. 

 

À première vue, nous pourrions croire que nous avions eu peu de rapports avec 

vous au cours de toutes ces années. En préparant cet évènement, j’ai vite pris 

conscience que plusieurs liens avaient été tissés entre nous au cours de ces 70 

années de présence chez vous. Je crois qu’il est important d’en relever quelques-

uns : 

 

- Rappelons-nous une présence significative de paroissiens aux messes du 

dimanche à notre chapelle et votre belle participation aux offices.  

- Rappelons-nous les nombreuses conversations avec ces personnes avant la 

messe comparable aux échanges sur le perron de l’église. De belles amitiés ont 

pris naissance. 

- Rappelons-nous les nombreuses rencontres vécues dans notre grande salle, 

dont les ‘meeting’ des AA pendant plusieurs années. 

- Rappelons-nous la belle collaboration des Chevaliers de Colomb qui a souvent 

abouti en partage de biens et de services. On avait besoin d’un service ? On se 

tournait vers les Chevaliers. On avait quelque chose à donner ? On faisait de 

même. 

- Rappelons-nous les visites faites à l’Infirmerie par les Chevaliers de Colomb lors 

des fêtes pour apporter joie et réconfort auprès des malades. 



- Rappelons-nous l’amitié de quelques frères avec les gens de la Côte de Beaupré 

dont certains parmi vous me soulignent encore aujourd’hui des noms de frères 

des années ’70 ou ’80 ! 

- Rappelons-nous de l’aide aux devoirs qui s’est organisée chez nous pendant 

quelques années.  

- Rappelons la présence de jeunes musiciens-nes, sous l’initiative et le talent de 

Mme Gisèle Ruel, qui ont animé des rencontres de Noël auprès des frères de la 

maison et surtout auprès des malades de l’Infirmerie. 

Nous nous souvenons également de Gisèle, une fille de Château, qui a été l’âme 

musicale de nos Offices religieux et la ‘gardienne’ de notre orgue pendant de 

nombreuses années dont je tais le nombre de ces années. 

Plus récemment, en 2021 et 2022, nous nous rappelons les funérailles de nos 

frères célébrées en cette église pendant la pandémie.  

 

Ainsi la fête de la reconnaissance prend tout son sens aujourd’hui, lorsque nous 

réalisons que vous nous avez rendu service en nous accueillant avec nos forces 

et parfois avec nos petits travers qui marquaient l’originalité de chacun. Votre 

présence gratuite et vos conversations amicales nous ont permis de demeurer en 

contact avec le monde concret. En un sens, vous avez contribué à la préparation 

et à la formation des générations des jeunes gens du postulat et du noviciat et 

plus tard avec nos frères plus âgés revenant de mission, soit d’ici au Québec ou 

d’Afrique. 

 

Merci à tous ceux et celles qui ont préparé et réalisé cette fête : l’accueil, la 

décoration, le goûter sans oublier la magnifique prestation musicale de la chorale. 

Merci pour cette fête. Merci pour votre présence. Merci pour votre belle initiative 

de préparer et de vivre cette fête de la reconnaissance.  

 

Comme proposé par le P. Fortin lors de l’homélie, nous retiendrons la dernière 

phrase de l’Évangile du jour comme message d’envoi : « Vous avez reçu 

gratuitement : donnez gratuitement. » 

 
         Réal Cloutier fms. 

 


